

# Les relations internationales des pays du voisinage sud de l'UE

Séminaire intensif – 4 h

Irene Fernández Molina

---

L'objectif de ce séminaire compact sera de fournir aux étudiants une compréhension approfondie et des outils d'analyse pour étudier les relations internationales des pays du voisinage sud de l'UE avec une perspective endogène, non-européenne, qui peut compléter et enrichir les cours sur la politique étrangère de l'UE. Les deux principaux aspects abordés, en faisant des références à la littérature théorique pertinente, seront les phénomènes de régionalisme et les politiques étrangères des États individuels. Premièrement, le débat sur le régionalisme partira d'une réflexion sur le concept de « nouveau régionalisme » et les critères qui définissent une région, afin d'évaluer dans quelle mesure ils sont satisfaits dans le voisinage méridional de l'UE. Cela conduira au problème analytique de l'échelle géopolitique (quel est l'environnement le plus important ou contraignant pour les politiques étrangères et internes des différents États?). Les hauts et les bas du nationalisme arabe comme facteur identitaire façonnant historiquement une région/nation arabe seront expliqués selon les analyses constructivistes des « normes de l'arabisme », y compris la phase de fragmentation et de déclin du système régional arabe initiée aux années 80, et l'émergence de nouvelles échelles géopolitiques ou des tentatives de construction régionale concurrentes dans cette partie du monde. Les principales organisations régionales existantes (Ligue arabe, OCI, CCG, UMA) seront analysées aussi bien sous cet angle mixte, moitié historique, moitié politique.

Deuxièmement, la présentation des politiques étrangères nationales s'appuiera sur une brève introduction à l'Analyse de la politique étrangère (Foreign Policy Analysis) et son modèle analytique tripartite, qui distingue des sources ou contraintes (dans les environnements international, régional, sous-régional et national), les processus politiques ou de *policymaking*, et le comportement résultant. Les singularités des politiques étrangères dans cette région (sous-développement et dépendance économique, concentration des ressources énergétiques, processus inachevés de construction étatique, influence des identités infra-étatiques et des idéologies transnationales) seront mises en rapport avec les approches théoriques les plus explicatives : respectivement, le structuralisme (théories de la dépendance), le réalisme et le constructivisme. Des exemples seront tirés des événements ou des tendances observables aux dernières années, plus particulièrement à la suite des transformations politiques vécues depuis 2011.